

Réflexion sur la Parachah : Ki Tissa / Chemot 32,7

« Va, descends ! car on a perverti ton peuple »

Nos Sages ZL ont dit (Shabat 87:) comme rapporté par Rachi sur le verset (Devarim 34,12) « sous les yeux de tout Israël », que son cœur l'a conduit à briser les Tables devant leurs yeux. Comme il est mentionné (ibid. 9,17) « je les brisai à vos yeux ». Et sa conduite a été acceptée, etc., selon (d'après Rachi Chemot 34.1) 'ta force est droite, d'avoir brisé !' À première vue, cela est étonnant. Pourquoi faire référence à cette brisure, un acte de destruction, pour souligner **l'extraordinaire grandeur de Moshe Rabenou !** Mais en vérité, cela également fait partie des extraordinaires merveilleuses et impressionnantes grandeurs de Moshe Rabenou. Car toute son intention rejoignait l'avis de Hachem, béni soit-Il, de briser alors les Tables, à la suite de l'épreuve du veau d'or. Car l'essence de la faute du veau d'or découlait de la populace qui a entraîné Israël à fauter. C'est une faute provoquée par les désirs. Et l'extrême gravité des dommages porte atteinte contre des désirs acceptables.

Car Moshe Rabenou voulait rapprocher la populace, afin d'**obtenir leur réparation**. Et la majorité de cette populace venait de la 'nudité' du pays d'Égypte (Berechit 42,9) « pour découvrir le côté faible du pays », de l'essence des impuretés en dehors du pays. L'opposé du pays d'Israël. Là où se trouve l'essentiel de la corruption. Et Moshe Rabenou a pensé, étant donné qu'Israël sort de l'Égypte, pour aller vers le pays d'Israël, pour recevoir la Torah, tout ce qui correspond à l'abondance de 'l'écoulement de la bonté supérieure'. Grâce à cela également cette tourbe parviendra à obtenir sa réparation.

Mais en vérité, devant l'importance de leur impureté et de leur corruption, non seulement il n'a pas été possible de parvenir à leur réparation, mais ils ont réussi à corrompre Israël, qui allait recevoir la Torah. Tout ce que représentent **les merveilleux délices**. Et ils ont entraîné tout le monde dans la faute du veau d'or. Raison pour laquelle, lorsque Moshe Rabenou a vu ces agissements, son cœur l'a conduit à briser les Tables devant leurs yeux.

Il a effectivement ainsi favorisé de très nombreuses réparations. Nos Sages ZL ont dit (Erouvin 54.) que grâce à la brisure des Tables cette notion d'oubli a été attirée. Et grâce à l'oubli provoqué lors de la brisure des Tables, toutes les 'disputes' à l'intérieur d'Israël sont attirées. C'est-à-dire les 'disputes' dans la sainteté par les Tanaïm et les Amoraïm. Étant donné que l'essentiel de leurs 'disputes' est causé par l'oubli (Sanhedrine 88:) : 'depuis que les disciples de Shamai et de Hilel n'ont pas servi comme il convenait, les 'disputes' se sont multipliées !' Et **l'oubli est tombé sur eux** à cause de leur conduite. C'est pourquoi nos Sages ZL ont dit qu'au moment de la discorde les Tables ont alors été brisées. Car c'est à partir

de cela même que la 'dispute' est attirée, et par conséquent l'oubli a été attiré. Il s'ensuit que toutes les 'disputes' dans la sainteté découlent de la brisure des Tables. Mais précisément grâce à cela une très grande réparation a été obtenue concernant les corrupteurs. Car c'est d'eux que découlent les disputes. Parce que (Chaar HaKavanot) 'le jugement ne peut être adouci seulement à sa racine'. Ainsi, c'est effectivement grâce à la 'dispute' dans la sainteté, que grâce à elle la brisure des Tables a été attirée. Ainsi, l'emprise des corrupteurs, correspondants aux disputes venant des forces étrangères, est adoucie et annulée.

Car grâce aux 'disputes' qui existent entre des Justes, ainsi ceux qui doivent être éloignés s'éloignent. Car leurs esprits se rapportent effectivement à ceux de l'extérieur du pays, tout ce qui se réfère à ces aspects corrupteurs. Parce qu'ils portent beaucoup atteinte contre l'Honneur de Hachem, béni soit-Il. Car ils recherchent surtout leur propre honneur. Et lorsque la 'douceur supérieure' se répand, tous ces corrupteurs viennent et ils

se rapprochent pour obtenir leur réparation. C'est-à-dire que même des personnes corrompues sont attirées, et elles recherchent leur réparation. Assurément, il aurait normalement convenu de les réparer. Mais en réalité, ces personnes sont extrêmement corrompues. Et si on voulait les rapprocher pour les réparer, il est

possible qu'elles en viennent à abîmer des personnes intègres. C'est ce qui s'est passé avec Moshe Rabenou à cause de la populace. Il s'ensuit que cela constitue un grand bien qu'existent des 'disputes' entre les vrais Justes ! Grâce à celles-ci, des doutes et des questions sont soulevés, et grâce à ceux-ci s'éloignent ceux qui doivent être éloignés. Et ceux qui désirent vraiment, ils acceptent de subir différentes humiliations, de la fatigue, de fournir des efforts, etc. Ainsi, **ils se rapprochent effectivement**. Car il est évident que s'il était donné de voir et de ressentir immédiatement les 'douceurs supérieures' et toutes les abondances qui émanent de là-bas, alors tout le monde se précipiterait pour profiter des 'douceurs' agréables de la Torah. C'est la raison pour laquelle, lorsqu'au début émanent certaines 'douceurs' de la Torah, alors on trouve certaines personnes qui sautent pour se rapprocher et profiter d'elles. Car qui serait stupide au point de rejeter de telles 'douceurs' ! Mais ceux qui essaient de profiter sans avoir à souffrir ou fournir des efforts, ils recherchent également à recevoir des honneurs et à assouvir tous leurs désirs.

C'est l'aspect principal de la faute des corrupteurs, qui est la source même de leur corruption, à cause des envies de désirs et d'honneur. Ainsi, ils portent atteinte contre l'Honneur de Hachem, béni soit-Il. Parce qu'**ils recherchent les honneurs** pour eux-mêmes. Avec pour

Les merveilleux délices

conséquence de tomber dans ce qui correspond effectivement aux esprits de l'extérieur du pays. Aussi, même s'ils viennent pour obtenir leur réparation, ils veulent avant tout leur propre honneur. C'est la raison pour laquelle de tels esprits peuvent provoquer des dommages également contre tout ce que les 'délices' mentionnés représentent. C'est pourquoi c'est un aspect positif que des disputes existent. Grâce à elles, ils en viennent à questionner et à douter. Ainsi chacun qui aspire à se rapprocher, il doit abandonner son propre honneur, et il doit endurer des humiliations. Et celui qui ne peut pas les supporter va s'éloigner. Il convient donc qu'ils s'éloignent puisqu'ils veulent encore des honneurs. Pour qu'ils ne provoquent pas des dommages contre les 'délices'.

Et celui qui recherche vraiment la vérité, et il se rend compte que la vérité se trouve encore éloignée de lui. Mais, il est disposé à **endurer des souffrances**, des peines ou des humiliations. Étant donné qu'il est impossible de se rapprocher et d'arriver à se réparer, mais seulement ainsi. Étant donné que l'essentiel de la faute des corrupteurs découle de la faute découlant des recherches d'honneur. C'est pourquoi, il est alors nécessaire d'annuler totalement leur honneur, en supportant des humiliations. Ainsi, il est possible de mériter de se rapprocher et de commencer un peu à goûter aux délices et aux plaisirs de la Torah. Car ainsi, même après l'oubli, la dissimulation, la dispute, qui sont les résultants de la brisure des Tables, même maintenant, celui qui recherche vraiment la vérité, il peut voir et goûter, également à ce moment, aux délices de la Torah.

Et il peut ressentir ces plaisirs, ne serait-ce qu'un peu, aussi matériellement. Et il vaut la peine de rejeter toutes les envies ou tous les honneurs. Ainsi, la personne qui veut être **un homme de vérité**, et il prend effectivement pitié de lui-même, et il désire se rapprocher, malgré les humiliations subies. Il se répare effectivement au moyen de ces effusions de satisfactions. Étant donné qu'il aura abandonné son honneur. Grâce à cela, il corrige les fautes antérieures de l'honneur. Il s'ensuit que grâce à la brisure des Tables, grâce à laquelle intervient l'oubli, et grâce à lui se développent les disputes. Grâce à tout cela, il est donné la possibilité d'obtenir les réparations appropriées, celles causées par les perturbateurs. C'est-à-dire que celui qui le mérite, il devient digne de recevoir les réparations. Et celui qui est indigne, il sera éloigné au moyen de ces disputes. Pour qu'il ne parvienne plus à provoquer des dommages contre ceux qui sont des personnes intègres.

C'est pourquoi la Torah exprime des louanges à Moshe Rabenou pour avoir brisé les Tables devant les yeux de tout Israël. Car précisément ainsi, il a permis la

réparation des dommages provoqués. C'est avec l'évocation de tous ces délices que se conclut la Torah. Et c'est précisément l'interprétation de ce verset (Devarim 31,7) « devant les yeux de tout Israël ». Car il a effectivement brisé les Tables, comme il est écrit (ibid. 9,17 ment.) « je les brisai à vos yeux », précisément devant leurs yeux, et devant tout Israël. Ainsi il leur a montré que les Tables, qui correspondent aux plaisirs de la Torah, en raison de leurs agissements, il les a immédiatement brisées. Par ce moyen, il a fait tomber sur eux l'oubli. Et c'est dorénavant l'épreuve à laquelle chacun va se trouver confronté. Celui qui recherchera vraiment la vérité, et il sera disposé à se mettre à la poursuite de la vérité, même après la brisure des Tables. Car dans tous les cas de figure, il subsiste toujours des restes. Et celui qui est attiré par la vérité au moyen de 'ces restes', il parvient à comprendre grâce à ceux-ci, **il existe des satisfactions**, du bien et des douceurs dans ce monde. Par contre, ceux qui ne rechercheront pas vraiment la vérité, et ils se heurteront à des difficultés, à des doutes, à des disputes ou à des discordes, assurément ils en viendront à s'éloigner. Car (Osee 14,10) «les voies de Hachem sont droites, les Justes y marcheront, et les impies y tomberont».

Et nos Sages ZL ont dit (Berahot 8:) 'les Tables, et les fragments des Tables, ils ont été placés dans l'Arche'.

Pour nous enseigner que les vrais Justes, ils continuent à attirer pour nous la Torah. Selon (Baba Batra 14:) 'les Tables et les fragments des Tables'. Parce qu'ils commencent par dévoiler des délices de la Torah. Mais par la suite, ils les dissimulent et ils les cachent aussitôt. Ainsi l'oubli

apparaît ! Il correspond aux fragments des Tables. Tout est fait en vue d'**éprouver chacun** qui envisage de s'éloigner, pour lui donner une justification à son éloignement. Mais celui qui recherche sincèrement la véritable vérité, et son regard est tourné en direction de la vérité, il rejettera son honneur, et il se rapprochera malgré les peines, les efforts ou les humiliations. Et ainsi, il méritera de goûter aux délices de la Torah.

C'est la pratique en dehors du pays d'Israël que l'essentiel de l'importance de la joie de Pourim se fête précisément le deuxième jour de la fête. Car en dehors du pays d'Israël, en raison des doutes, se manifeste principalement l'emprise des personnes nuisibles. C'est toute la très grande difficulté de parvenir à pleinement obtenir la réparation, **à cause des doutes**. Cet aspect se rapportant à la dispute. Car durant les jours de fête, l'effusion du plaisir est attirée. Ce qu'est toute la joie du jour de fête. C'est la nécessité de monter en pèlerinage vers le Sanctuaire. Là où réside l'essentiel de la sainteté de la Terre d'Israël, l'essentiel de la diffusion des délices. Car là-bas la Halahah / la Loi est claire.

Endurer des souffrances